

liebe lo ,

mein herz ist noch so voll , aber ich will doch gleich mal schreiben , erstens weils doch nicht aufhört und zweitens weils sonst wieder mehr ist als ich sagen kann . ich bin noch , oder vielmehr erst recht so dankbar nun wo ichs bedenke ! für die geduld (im grossen !) vom löwen und auch sein aufbrausen was dazu gehört obschon es nicht immer richtig ist , wie ja mein gebräuse ganz und gar nicht richtig ist und ihm oft übel macht - wollt ihr mir vergeben ? ich weiss wohl , ich bin furchtbar zerrissen und schwankend , aber von meinem boden kann ich doch nicht losgerückt werden . kleist hat scheinbar doch nicht recht in penthisilea mit seinem : "die abgestorbene eiche steht im sturm doch die gesunde stürzt er schmetternd nieder weil er in ihre krone greifen kann ." übrigens ist das wunder-voll , kennst du es ?

ich find es so fein dass der löwe fontane so gut kennt ! aber was wir über den zusammenhang besprochen ist mir noch nicht gut deutlich , ich glaub dass es doch kritischer gemeint ist , so weit wie man das eben damals sah und sich erlauben konnte . übrigens war man so lieb das buch - nicht die zustände - "unsittlich" zu nennen . aber fontane brauste nicht , er lächelte nur weil er schon sah was nach ihm kam , und half dem jungen hauptmann . - lo , ich hab dir erzählt dass ich eine wilde pflanze bin , aber etwas gutes hab ich doch gehabt , den vater von einer freundin der mich schon früh richtig und mit geduld lesen lehrte . ich glaub dass er mich auch bewusst und in kenntnis der sache und als gegengewicht dazu mit fontane vollstopte , er war es der mich mit so etwas als einer effie-briest-resignation beginnen liess . die umstände waren so dass das bei mir in gute erde fallen musste , doch hat es mir tatsächlich nur geschadet , denn ich hätte ohne die überzeugung dass es , was das rechte grosse angeht , im leben notwendig schief gehn muss , niemals so unsinnig geheiratet . als ich sah , dass ich dies auch "bei gutem willen " nicht vertragen konnte , war es zu spät , ich hab es also durchgeschnitten und fand dass ich nun also das alleinsein vertragen musste . es kam in oosterbeek meine "christliche zeit" . ich wollte im grunde den ganzen kram mit dem man mir nachgelaufen war , ja auch garnicht , und so hatte ich mit ute , die damals noch klein war , mit meinen büchern und im wald und garten eine gute zeit in der ich viel nachholte . sauer war nur dass der vorwurf , den meine mutter dauernd erhob dass ich da "in den mond guckte" mich doch irgendwie traf . nicht weil ich dachte dass sie recht hatte , dass ich unbedingt irgend welches zeug machen musste , das mit einem "reichen mann " (das ist immer noch die höhe der gefühle hier) enden sollte , sondern weil ich fühlte dass man "bei kraft und mut" auf die dauer nicht neben "dem leben" leben darf . so kam ich dann nach 7 jahren (es war auf den tag genau 7 jahre und darum opferte ich eine kerze in der katholischen kirche in oosterbeek !) aus meiner höhle . wie ich mich dann verstrickt hab wisst ihr . aber die frage wie ich es unter schwierigen umständen mit "dem leben" eigentlich anfangen muss wäre einmal eine löwen-antwort wert ! es ist not wenn ich ihm immer in den wagen fahre mit der frage ob er zeit und ewigkeit wohl so verbindet dass der zeit kein unrecht geschieht . so ohne weiteres scheint es ihm vielleicht sogar eine sehr alberne frage , aber sie ist wirklich aus meinem leben so gewachsen , darum musste ich eben noch darüber sprechen .

dass ich nun so "zur polemik erwacht" bin , hat sicher seine schattenseiten und ich fühle auch deutlich dass ihr recht habt und dass es schrecklich sein

müsste , nun darin unterzugehen . doch fühl ich auch dass es etwas gutes und richtiges ist , was mich dahin treibt (ganz abgesehen von dem wind der in meiner krone schüttelt !) und darum verteidige ich mich . hör mal was ich las :

"der denker denkt und trifft der dinge sinn .
der boxer boxt und trifft des gegners kinn .
der gegner fällt . die dinge aber bleiben .
der denker sollte etwas boxsport treiben !

das muss man den boxfreunden lassen : sie formulieren genauer ."

aber der löwe formuliert doch gut . und das tut er weil er gut denkt . und er denkt weil er "lebt" was will ich also ? ist es nicht doch alle ungeduld , entgleistheit von mir ? krieg ich rechtens keine antwort und rückfrage wie gerad slotemaker ? ich wollt es nur auch nochmal eben so gut ich kann sagen . ich fühl mich wirklich wie einer dem die zirkulation gestört ist .

dies wollt ich dir noch ausdrücklich erzählen lo - aber ich schreib diesen brief für dich und den löwen ! - als ich damals so elend in der klinik im bett lag und tinus erschien für die viertelstunde , die er "zugelassen" war , sagte er : " dann müsste ich vielleicht jetzt in ascese leben aber ich glaube doch nicht dass das der wille gottes für mich ist . " ich konnt darauf nicht so schnell antworten , ich fand das albern in dem augenblick wo er mich so verliess auf meinem elendsbett . und wieder "gottes wille " - ich konnt es wirklich nicht mehr hören ! aber ich schreibe dir das jetzt wegen eines eventuellen gesprächs in holland und weil ich so gern möchte dass der löwe darauf kommt weil er recht darauf zu kommen und darüber zu sprechen und weil ich immer wieder aufbrause wenn ich daran denke wie unernst dies alles behandelt ist (ich sage jetzt unernst anplatz von unehrlich , damit du nicht sagen kannst ich hätte 'n "ehrlichkeitskomplex " !) lo , glaub mir doch dass ich nicht mit gott hadere weil die lösung für mich nicht billig ist , sondern darum weil sie falsch ist und verlogen und feig - also keineswegs "von gott" . und weil ich mir eine maske als ob ich das alles nicht merkte und wüsste nicht aufstzen lassen will und damit runlaufen , was die rettung jetzt für tausende zu sein scheint , aber im grunde ein gefährliches spukhaus macht von der welt ach , wart mal bis der spuk zusammenbricht . lo , bitte den löwen doch zu tun was er kann um tinus dem spuk zu entreissen ! ich bin darin doch noch hoffnungsvoller als er , aber ich werde ohne die "klärung" auch keinen punkt erreichen können von wo es mir möglich ist zu urteilen über das was zurrück liegt , also weder die verachtung noch die vergebung kann ganz echt sein (vielleicht ist es das auch was tinus erreichen will ?) nur der schmerz und die aufständigkeit ! man kann mir auch alles vorwerfen aneigner schuld , aber nicht dass ich kein gefühl hab für das echte , das gottseidank nicht ! und so furchtbar dies ist : ich hab tinus wohl "gut in die augen"gesehn - anders wär dies ja garnicht so furchtbar !

aber ich bleib nun bei meinem versprechen , ich gehe im märz nach paris für so lange das möglich ist und tue nichts nach holland , ich überlasse auch miskotte seiner ungeklärten sympathie wenn er damit frieden hat . aber ich vertraue dem was du mir sagtest , dass der löwe mich ernsthaft nimmt und dass er mich sicher nicht verschachern lassen wird auf dem grossen phrasenmarkt . und er glaubt mir dass ich wirklich alles annehme wenn es wirklich die wahrheit ist - wenn es also lebend von gott kommt . aber was ist verkehrtes an meiner theologie wenn ich von klein auf mit händen gräfen lernte dass der teufel indertat der vater der lüge ist ? und damit hört es doch nicht auf sondern fängt erst an ? steht es nicht so vor dir ? siehst du das heute nicht überall ? sag mir mal was mehr davon , ich will gern hören .
aber erst nochmal dank für alles was gewesen ist ! und herzliche grüsse an alle in der löwenhöhle ! frau barth war auch noch sehr merkwürdig gut zu mir beim abschied . deine

Hilde .